
Opinión

Fundado el 2 de julio de 2008

Diario miembro de la Asociación 
Nacional de la Prensa Chile.

* Las cartas publicadas no representan necesariamente el pensamiento de Diario El Pingüino y son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten. Si usted desea ser parte no dude en escribirnos a editor@elpinguino.com. La 
extensión no debe superar 1.500 caracteres y el diario puede omitir o editarlo parcialmente

• Director Gerente y Representante Legal Pingüino Multimedia: 
Alberto Solo de Zaldívar Pérez 

• Domicilio:  Avenida España 959, Punta Arenas • Teléfono: 2292900  • www.elpinguino.com  
 Editado E imprEso En punta arEnas por patagónica publicacionEs s.a. 

Cartas al Director Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
En diversas ocasiones hemos escuchado 

que las vacunas contra el Covid-19 tienen rela-
ción con el aumento de los infartos al corazón, 
con consecuencias fatales. Esta percepción se 
ha difundido por distintas razones, tales como 
la desconfianza que genera el sistema y las 
autoridades sanitarias, las interpretaciones 
erróneas que pueden hacerse a partir de estu-
dios científicos y la coincidencia temporal con 
el aumento de estos traumáticos eventos. 

Independiente de los rumores, la comuni-
dad científica ha ahondado entre la posibilidad 
de que exista una relación entre la vacuna con-
tra el Covid-19 y los infartos al miocardio, sin 
encontrar un lazo determinante en la ocurren-
cia o en las lamentables muertes. 

Por otro lado, sí se descubrió que la in-
cidencia de sucesos cardiovasculares, como 
accidentes cerebrovasculares o infartos, cre-
ció a partir de la pandemia misma.

Las razones son variadas. Por un lado, 
el Covid-19 provoca un estado inflamato-
rio y coagulante peligroso para el bienestar. 
También se dió el caso de que muchas personas 
postergaron sus controles médicos, situación 
especialmente compleja para los enfermos 
crónicos. Finalmente, se produjeron cambios 
conductuales con mayores niveles de estrés y 
ansiedad, menor ejercicio durante el confina-
miento y más consumo de sustancias tóxicas 
como drogas y alcohol. 

Se cree que es esta conjugación de facto-
res de riesgo, y no las vacunas, lo que elevó 
la incidencia de eventos cardiovasculares. Por 
ello es importante entender que tenemos a la 
mano las herramientas para cuidarnos de su-
frir un evento cardiovascular, llevando una 
vida sana, con una alimentación equilibrada, 
actividad física, controles médicos periódi-
cos y evitando sustancias tóxicas. 

No dejemos, entonces, que los rumores 
nos predispongan contra las vacunas. Su efi-
cacia se ha demostrado en el control de un 
virus que lamentablemente, ha cobrado tan-
tas vidas en el último tiempo. 

Andrés Triana,
Médico general con forma-

ción en cardiología adulto 

Señor Director:
La Corte Suprema de Justicia ha declarado: “En un 

Estado Democrático de Derecho no resulta concebible 
que sus ciudadanos se encuentren sometidos a dos clases 
distintas de justicia”.

El que aún les siga siendo aplicado a algunas perso-
nas el antiguo sistema de procedimiento penal inquisitivo 
—que vulnera el derecho humano a un debido proceso 
y le veda a los imputados el derecho a una adecuada de-
fensa, a un juicio justo y a ser juzgados por un tribunal 
imparcial— se debe a que los jueces vulneran normas le-
gales expresas y vigentes sobre prescripción de la acción 
penal —que es de quince años para los crímenes más gra-
ves— y a la aplicación del artículo 483 del Código Procesal 
Penal que establece “Las disposiciones de este Código sólo 
se aplicarán a los hechos acaecidos con posterioridad a su 
entrada en vigencia”.

Tal precepto legal establece una discriminación ar-
bitraria y vulnera palmariamente la igualdad ante la ley y 
el derecho humano a un debido proceso, garantizados por 
nuestra Carta Fundamental y por el derecho internacional 
de los derechos humanos; razón por la que es absolutamen-
te inconstitucional y está derogado tácitamente.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado

Señor Director:
En Freirina, dos mujeres quedaron en prisión preven-

tiva por el hurto de diez panes hace unos días, ante lo que 
resulta clave hacer algunas precisiones respecto a la medi-
da establecida en el Código Procesal Penal.

Entre los requisitos para la prisión preventiva se en-
cuentra el criterio de proporcionalidad que, en términos 
simples, significa que un juez no puede imponerla si, en el 
evento de dictarse una sentencia, no se producirá una con-
dena privativa de libertad. Resulta sensato pensar que, en 
caso de que las imputadas sean condenadas por el hurto, 
finalmente no irán a la cárcel, por lo que debiera haberse 
optado por una cautela menos invasiva.

En paralelo, los derechos fundamentales como la li-
bertad y la seguridad individual deben afectarse solo en 
la medida de lo indispensable y, ante todo, debe primar 
la presunción de inocencia mientras no se dicte senten-
cia condenatoria.

Dr. Javier Castro,
Académico Facultad de Derecho
Universidad Autónoma de Chile

Vacunas e infartos al 
corazón

DebiDo proceso e 
igualDaD ante la ley

falta De 
proporcionaliDaD

Señor Director:
En el contexto de las Fiestas Patrias, es inevitable pausar y reflexionar en torno al año escolar. 

Estas fechas marcan un antes y un después en los calendarios de los colegios, entendiendo que, al 
regreso de las vacaciones, quedan sólo tres meses para cerrar el año. Por eso, al analizar dónde es-
tán nuestros estudiantes en cuanto a aprendizajes académicos, la realidad nos plantea desafíos.

La desigualdad en nuestro país es evidente y es que, lamentablemente, el lugar donde naces 
sí determina tu futuro. Cambiar esto es justamente lo que nos mueve a querer un Chile más justo 
y creemos que es la sala de clases el lugar por donde debemos comenzar. Para ello, es necesario 
que logremos fijar los aprendizajes de los estudiantes con sus propias historias y la relación en-
tre los contenidos curriculares y el contexto local en el que se desenvuelven. Éstas son algunas 
estrategias que nos permitirán desarrollar en los estudiantes un propósito para aprender y movi-
lizarlos a que den lo mejor de sí. Nuestra intención es que los estudiantes vayan en busca de sus 
sueños a través de las oportunidades que hay en su entorno.

Sin embargo, para poder lograr esta misión necesitamos de más manos. Las comunidades 
educativas o la sociedad civil no lo lograrán si no convocamos y comprometemos a diferentes ac-
tores de nuestros territorios para que se comprometan con este objetivo y encontremos espacios 
para colaborar e impactan juntas y juntos la vida de cientos de niñas, niños y jóvenes. Uniendo 
esfuerzos podremos lograr que un día todas y todos los estudiantes en Chile reciban educación 
de calidad.

Melita Stotz,
Directora Regional Patagonia

Enseña Chile

un chile más justo DesDe la sala De clases

Señor Director:
Por mucho tiempo, la Educación Media Técnico Profesional (EMTP) ha recibido menor atención por parte 

de las políticas públicas y debate político, omisión que ha contribuido a una menor elección de esta formación. 
La EMTP no ha recibido el apoyo necesario para potenciar su valor, y otorgarle a los estudiantes y al país las 
oportunidades que necesitan. Esto tampoco nos ha permitido ver los avances que tiene esta modalidad.

Ejemplo de esto son los resultados SIMCE de 2023, donde distintos establecimientos técnico-profesiona-
les han logrado superar a instituciones tradicionales en aprendizajes clave como matemáticas y lectura. Estos 
logros no son accidentales, sino el resultado de un enfoque educativo que combina teoría y práctica.

En Chile, la EMTP representa el 37% de la matrícula escolar de media. De ahí, 70 liceos TP son de ad-
ministración delegada a organizaciones empresariales como SOFOFA o la Fundación Educacional Comeduc. 
Estos establecimientos han logrado un rendimiento sobresaliente en la formación técnica.

Es urgente cambiar la narrativa que rodea a la educación media técnico profesional en Chile. La EMTP 
es una vía valiosa que ofrece a los jóvenes la oportunidad de desarrollarse plenamente y fortalecer los rubros 
productivos del país. Los chilenos valoran la EMTP: según el CILED, que replicó la encuesta de opinión 
pública de la Unión Europea sobre Formación Profesional, un 71% tiene una percepción muy o bastante po-
sitiva de la educación técnica. 

En medio de una pandemia, con profundos rezagos educacionales, revalorizar la educación técnica no 
solo redunda en un beneficio a los estudiantes que eligen este camino, además promueve una mayor ampli-
tud laboral y el fortalecimiento de las industrias nacionales. Un futuro prometedor inicia con la valorización 
de las partes, cuando se asienta la idea de que las cosas mejoran, como en Chile, que mejora su técnica.

Tatiana Arce,
Comeduc

mejora la técnica en chile

contaminación visual a 
causa de los cables en desuso

“Diferentes calles de nuestra región dan cuenta de una 
gran contaminación visual producto de los cables aéreos”.

En Magallanes, en general, existen 
muchos cables aéreos y en desuso 
que no han sido retirados y que, in-
cluso, no existe ni las más mínima 
intención de querer retirarlos. 
En Punta Arenas, en las calles 
Lautaro Navarro, José Menéndez 
y Bories, en el centro, además de 
Prat, en el Barrio 18 de Septiembre, 
se observa la mayor problemática 
de cableado aéreo.
Y se había anunciado hace unos 
años que se terminaría con muchos 
de ellos, pero ¿qué pasó? En Lautaro 
Navarro somos testigos a diario y 
el fenómeno ocurrió porque antes 
tiraban un cable multipar, en las 
casas hay dos o tres líneas y hay 
otras más que no están funcionan-
do porque hay oficinas en arriendo 
y cuando los arrendatarios se van 
la línea queda en desuso, pero los 
cables quedan ahí. 
Y la contaminación visual de la ciu-
dad aumenta. 
Hace sólo unos años, la cantidad 
de cables en desuso que había en 
Punta Arenas era de más de 2.000 
kilómetros, lo que equivale a la dis-
tancia desde la capital magallánica 

a Osorno... ¡Una vergüenza! Muchas 
autoridades han salido a criticar 
el tema, pero no han podido hacer 
nada al respecto. 
Los dardos han apuntado fuerte-
mente a las empresas responsables 
de ese cableado que nunca han 
retirado. 
Y lo peor de todo, es que los recla-
mos son pocos. 
La gente no se siente afectada por 
esta horrible contaminación vi-
sual, pero ello trae consigo ciertos 
riesgos. 
En la Población 18, por ejemplo, 
transitan camiones y microbuses que 
tienen cierta altura y la poca tensión 
que con el paso de los años van te-
niendo los cables los puede llevar a 
provocar un grave accidente. 
De hecho han existido accidentes 
producto de aquello, lo que provo-
ca en ocasiones que una cantidad 
importantes de postes caigan y un 
gran número de personas queden 
sin suministro de luz por algunas 
horas.
El llamado es que se haga el retiro 
y no por expresa resolución de una 
normativa.

8  lunes 16 de septiembre de 2024, Punta Arenas

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

16/09/2024
    $115.141
  $1.035.072
  $1.035.072

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      66.983
      20.174
      19.138
      11,12%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
0

Pág: 8


